

2023年9月11日

茨城県知事  
大井川 和彦殿

茨城地方最低賃金審議会  
会長 清山 玲



### 本県最低賃金の改正に係る公開質問状について（回答）

8月23日付でご照会のありました2023年茨城地方最低賃金審議会の改正決定に関する質問について、下記の通りご回答申し上げます。

当審議会は茨城労働局長の諮問機関であり、公労使の代表委員で構成され、最低賃金に関する事項について合議制により真摯に議論し審議を行っています。また、審議の経緯や公益見解の理由については、公開された審議会の場で丁寧に説明しています。

なお、本件質問に関する回答は当審議会で充分に検討審議したものです。

記

#### 記の1について

(1) 本県の最低賃金水準が中央最低賃金審議会目安制度の在り方に関する全員協議会報告の総合指数に比して低い水準にあることについては認識しておりますが、総合指数は中央最低賃金審議会におけるランクの振り分けを検討するためのものであり、最低賃金水準を示すものではないことにご留意ください。



(2) 今年度は、地域の消費者物価の上昇、雇用情勢、その他の経済諸指標をふまえたうえで、①消費者物価の上昇による実質賃金低下の回避、②ランク区分内格差の是正と、③コロナ禍の経済への影響が残るなか、急速な円安等による原燃料価格の高騰、賃金の上昇と社会保険の適用拡大による人件費の増大などを中小企業では価格転嫁できていない状況を総合的に勘案し、目安+2円の953円で結審しました。過去最高の引上げ率・引上げ額であり、引上げによる影響率も過去最大となっていることから、これを超える引上げ額で結審することは難しいとの結論に至りました。なお、この引上げ額は、令和5年度のランク区分等の見直しでAランク、Bランクに振り分けられた34都道府県の中で4番目に高く、同じく総合指数順位を上げた富山県や宮城県では目安通りの結審となっています。

(3) 茨城県の最低賃金が、近隣のAランク、Bランクの県に比べて低い背景には、ランク区分制度は昭和53年度に導入され、令和5年度の改正まで6回の見直しによる7期のうち、茨城県が計3期（昭和53年度～平成6年度、平成12年度～平成22年度）、28年間がCランクに位置し、隣県と異なって引上げ額が低い期間が長かったという歴史的経緯があります。

#### 記の2について

最低賃金額改定の目安額に大きく上乗せした自治体は、引上げ後の最低賃金額が900円前後にあり全国の中でも最低賃金水準が低い自治体である点で、茨城県とは異なる状況にあります。

今年度は最低賃金額が相対的に高い都道府県のほとんどが目安額通りに結審し、茨城県では審議の結果、全会一致にはなりませんでしたが、目安+2円の42円引き上げ、953円の決定をしています。

#### 記の3について

茨城県の最低賃金の引上げ額について、少なくとも実質賃金の低下を回避したという点では、最低賃金水準で働く労働者の生活の安定に一定程度役割を果たしたと考えます。引き続き、三要素（労働者の生計費、労働者の賃金、通常の事業の賃金支払能力）を踏まえて可能な限り最低賃金水準の引上げに努力したいと考えます。

#### 要望

- 1 茨城県では、今後、現役世代人口が減少する中で近隣のとくに東京都、千葉県、埼玉県内の事業所と求人が競合し、労働力確保の面でますます厳しくなることが想定されます。地域の経済と文化を支えてきた県内中小企業が賃金を引き上げられるよう、きめ細かな使い勝手の良い中小企業支援策の充実を県に要望します。
- 2 最低賃金の引上げが最低賃金およびその近傍で働く労働者の就業調整につながり、中小企業経営者が労働力の確保でこれまで以上に苦しむことがないよう、働き方に中立な税・社会保障制度を抜本的・総合的に整備するよう国に求めることを、県に要望します。
- 3 最低賃金の引上げに対する企業の努力が、最低賃金近傍で働く人々の生活水準の安定と引上げにつながるよう、給与所得控除の引上げなど税制の整備を国に求めることを、県に要望します。